
平成２８年度岐阜県古文書読解講習会が終了 

３年連続で延べ参加者が１,０００名を超えました 

今年度の県古文書読解講習会が終了しました。今年も多くの方にご参加いただき盛会となりました。６会場

１２日間の延べ参加者は、奇しくも昨年度と全く同数の１,０４５人となり、３年連続で１,０００名を超えました。以

下に各会場の講座の様子の写真と参加者の感想・意見を記します。 

＜各会場の様子＞ 

■東濃入門・初級会場（瑞浪市総合文化センター） 7月 23日（土）・２４日（日） 延べ１６９名参加         

      

     岩井美和講師の講座の様子                  水野智之講師の講座の様子 

■飛騨入門・初級会場（飛騨総合庁舎） 7月 2７日（水）・２８日（木） 延べ１１１名参加 

      

     堀祥岳講師の講座の様子                    福井重治講師の講座の様子 

■岐阜入門・初級会場（県シンクタンク庁舎） ８月３日（水）・４日（木） 延べ２１５名参加                   

     

     森田晃一講師の講座の様子                   筧真理子講師の講座の様子 

■西濃入門・初級会場（西濃総合庁舎） ８月１８日（木）・１９日（金） 延べ１６０名参加 



   

    横幕孜講師の講座の様子             水谷容子講師の講座の様子 

 

 ■中濃入門・初級会場（可茂総合庁舎） ８月２５日（木）・２６日（金） 延べ１９１名参加 

    

       古田憲司講師の講座の様子         講座終了後に質問に答える大海崇代講師   

 

■中級会場（県シンクタンク庁舎） ８月３０日（火）・３１日（水） 延べ２０７名参加 

    

       小川敏雄講師の講座の様子           則竹節講師の講座の様子 

 

 ＜参加者の主な感想・意見等 ―各会場での事後アンケートから― ＞ 

・地元の資料を使って入門クラスの基礎的な事を教えていただきました。大変興味深く学ぶことが

出来ました。ありがとうございした。講師の先生方、暑い中お疲れ様でした。（東濃会場） 

・大変楽しかったです。講師の先生に感謝です。来年もよろしく。参加したいです。（東濃会場 

・初めての受講で、新しい世界（古い世界？）を知ることが出来ました。先生方の熱い思いが感じられ、



とても面白い体験が出来て良かったです。有り難うございました。（東濃会場） 

・初心者だけの講習も開催して欲しい。（東濃会場） 

・１講座２時間３０分は少々長過ぎ、集中力が切れやすい。（東濃会場）） 

・初めての講習会でした。古文書は難しいものと思っていましたが、今回受講してみて、また来年も受

講したいと思いました。（飛騨会場） 

・今年度は判り易い説明で、今後の励みになりました。（飛騨会場） 

・毎年毎年、この講座を楽しみに参加させて頂いております。4人の講師の方々、とても奥深く、

勉強になります。（飛騨会場） 

・主催が「岐阜県」なので、各会場で県の方にあいさつしてもらうと、位置づけも明確になり今後の PR

もしていただけるのでは。（飛騨会場） 

・時間配分をお考え頂いたら、更によくなると思います。（飛騨会場） 

・講師の先生により取り上げられる史料は様々で面白いのは当然ですが、先生の指導の進め方にし

ても様々で個性があり面白い。継続して受講することで、楽しみも一層増えている。（岐阜会場） 

・古文書を読解するにあたり、用語・当時の地図・地形・人物と人物・人物と事柄の関わりを、分りや

すく説明いただき、楽しみが 2倍にも 3倍にもなります。毎年、とても楽しみにしています。（岐阜会

場） 

・マイクの調子が悪いのが時々入らないっことがあり大変聞き辛かった。良いマイクは無いものか？聴力の

悪い者には大変残念です。（岐阜会場） 

・史料の中には、小さすぎて一文字一文字がはっきり分らないものがある。せめて A4サイズに出来ないでし

ょうか？（岐阜会場）） 

・考えての受講でしたが、思い切って受講させていただいて良かったです。初めてで戸惑いもあり

ましたが、どの先生も興味深く聞かせていただきました。色々と有り難うございました。（西濃会

場） 

・歴史の話が良くわかりました。余談も楽しかった。中味の濃い研修会になりありがとうごいまし

た。（西濃会場） 

・今年も身近な色々な地域の文書を読むことが出来て勉強になりました。（西濃会場） 

・先生の後に受講生も音読するのは印象に残って学習効果が高いと感じます。（西濃会場） 

・開催地に応じた文書を出来るだけ発掘して利用して欲しい。講師の紹介を出来るだけ詳しくお願いし

たい。（西濃会場） 

・今日を通して、古文書を読んでいく手順が少し分かった気がして、がんばって読もうという気が

湧いてきました。（中濃会場） 

・初めて参加させていただきました。先生方は大変丁寧で親切な講義でした。資料も良くできてお

り安心して受講できました。有り難うございました。（中濃会場） 

・毎年発見があっていつも楽しみにしている。辞書の使い方を教えていただいて良かったです。字

が解っても読みが解らないものなど手がかりがつかめて良かったです。（中濃会場） 

・原文のバックグランドを詳しく説明して欲しい。（中濃会場） 

・会場が昼休み中消灯されるので、復習がやりづらい。半分くらいでも良いので、点灯していただけな

いか？（中濃会場） 

・中級というより、上級講座といえる、非常に内容の濃い 2日間でした。地元の古文書を読解し、歴史

的に深く読み解いていく中級講座の 4名の先生方の講義は素晴らしいと思いました。（中級会場） 



・中世の荘園文書は難しいですが、読み応えがあり、分かりやすく教えてくださったので、興味深かっ

た。各文書の繋がりがあり、良く解ってとても良かったです。小原鉄心についても良く解りました。先

生方、役員の方々有難うございました。 

・小西郷、切通陣屋、磐城平藩、大垣飯沼家の関係が良く分かった。小原鉄心の慶応 4年頃の心情

が垣間見えた。熊谷氏と鵜飼荘・木田郷の関わりがよく分かった。幕末の長州藩の様子がよく分か

った。（中級会場） 

・当時の大名の領地、人との関わり、地図による場所、時代の雰囲気が良くわかり古文書を読む興

味が湧きより深く知りたいと思う。（中級会場） 

・空調の冷暖の差が大きい。（中級会場） 

・マイクの調子がいまいちで聞きづらく残念でした。（中級会場） 

 


